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REUNIÃO LOJISTAS E PRESTADORES DE SERVIÇOS – 3ª ETAPA 
 AVENIDA SETE DE SETEMBRO  

14 DE AGOSTO DE 2019  

 
Organizadores: Escritório Social do Projeto de Requalificação da Avenida Sete de Setembro 
Envolvidos: Secretaria Municipal de Cultura e Turismo (SECULT), lojistas e prestadores de 
serviços contidos na poligonal da 3ª etapa. 

 
 
Local: Câmara de Dirigentes Lojistas - CDL 
Datas: 14 de agosto de 2019 
Horário:  14 horas 

 
Objetivo: Apresentar o Projeto de Requalificação da Avenida Sete de Setembro e Praça Castro 
Alves. 

 
Participantes:  
Maristela Oliveira (Coordenadora do Escritório Social); Aline Correia (Assistente Social), 
Fernanda Mantelli (Assistente Social), Janaína Rios (Socióloga), Caio Andrade (Engenheiro 
Consultor Prodetur/Secult) Cristiane Borges e Felipe Godim (Consórcio Nova Avenida Sete) 
Renata Cotrim (monitora do BID) Adriano Silveira (SEMOP). 

 
Assuntos Abordados: 
 Abertura feita pelo representante da CDL, Haroldo Nuñes, que, em seguida, passou a palavra 
para a coordenadora do Escritório Social, Maristela Gomes, que agradeceu a presença de 
todas/todos e explicou a atuação do Escritório Social, que iniciou as atividades antes da 
intervenção física, a fim de sensibilizar e mobilizar os segmentos para participarem do projeto. 
Em seguida, apresentou as atividades que vem sendo desenvolvidas pelo Escritório Social, em 
conformidade com o Plano de Convivência com a Obra – PCCO, exemplificando com a realização 
das reuniões, a formação da Comissão de Acompanhamento de Obras – CAO, a proposta de 
qualificação profissional e o retorno ao ensino formal, com foco nos ambulantes, bem como os 
atendimentos sociais voltados para o público que procura o escritório. Informou ainda, sobre a 
presença de dois fiscais da SEMOP, no Escritório Social, para fins de planejar e realizar as 
realocações e os remanejamentos de ambulantes licenciados e não licenciados, durante o 
período de realização das obras e após o seu término. 
O Diretor de Serviços da SEMOP esteve presente, explicando que a Secretaria fará o 
reordenamento do espaço, respeitando os ambulantes e agindo de modo humanizado, 
entendendo que precisa assegurar o direito de ir e vir dos cidadãos, estando a Avenida Sete 
saturada pelo quantitativo do comércio ambulante. Ressaltou que o trabalho que vem sendo 
realizado é em parceria com o Escritório Social. 
Ao questionamento do síndico do Edifício Fernandez, sobre a autorização e quantidade de 
ambulantes na área recuada a frente do prédio, causando acidentes e evasão de condôminos, o 
diretor da SEMOP respondeu que as licenças são antigas, com mais de 15 anos, e que foram 
concedidas a título precário, devendo ser revistas no processo de ordenamento. 
Outras questões foram levantadas, como: o comércio em carros na área destinada a zona azul 
e segurança pública. Adriano respondeu que a competência não é da SEMOP.  
O engenheiro consultor, Caio Andrade, apresentou o projeto arquitetônico e urbanístico, as 
ações previstas referentes ao faseamento das obras, o serviço de arqueologia, a ampliação das 
calçadas, a iluminação, a fiação subterrânea e a acessibilidade.  
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Questionado sobre o prazo para a finalização das obras, o engenheiro informou que a previsão 
é para o mês de maio de 2020. Sobre os horários para a execução de obras, ressaltou que, 
ocasionalmente, poderá ocorrer em fins de semanas ou a noite, mas respeitando os horários 
permitidos por lei. 
Em seguida, ocorreram reclamações sobre o pouco número de trabalhadores e o avanço das 
obras para a 2ª etapa sem a conclusão da primeira, tendo sido passada a palavra para Felipe 
Gondim, engenheiro do consórcio responsável pela execução das obras. Felipe, explicou que 
existem 100 funcionários e que, embora a ordem de serviço tenha sido dada em outubro de 
2018, só em maio que de fato começaram as intervenções, que precisaram aguardar a 
sinalização do IPHAN pós arqueologia e que as concessionárias estão contribuindo para o atraso 
das obras. E que recentemente, foi autorizado ao consórcio realizar o trabalho relacionado a 
rede de água e que, tendo em vista agilização das obras, estão executando a abertura da vala 
principal na rua e não no passeio, como pensando anteriormente. No final de agosto, deve ser 
iniciada a pavimentação. 
Quanto ao inconveniente do estacionamento, cabe a Transalvador, encontrar uma solução. No 
momento a equipe social informou os contatos com o órgão, para esta finalidade. 
Perguntado sobre o início da obra na calçada direita, Felipe informou que, só deve iniciar após 
finalização do lado direito para assegurar o fluxo de carros. 
Um comerciante questionou sobre a comunicação durante a execução das obras e que teria 
participado de uma reunião com o BID, quando houve a informação que existiria uma verba 
especifica para a comunicação para que todas as ações de obra, fossem repassadas. Nesse 
momento a coordenadora do Escritório Social informou que a demanda seria repassada para 
fins de providências. 
Outro comerciante procurou saber, como surgiu o projeto de requalificação? O senhor Haroldo 
assumiu a palavra, explicando o histórico que resultou no projeto. Em seguida falou da situação 
dos ambulantes, colocando-se a favor da permanência na área, de modo organizado. 
Sobre a carga e descarga, foi explicado que é um transtorno que não pode não pode ser evitado, 
embora seja importante a procura de alternativas. 
Nada mais foi questionado. A reunião foi encerrada, tendo a coordenadora do Escritório Social 
informado aos presentes que as reuniões da CAO são abertas a quem tenha interesse em 
participar. 
 
 
 

REGISTROS FOTOGRÁFICOS: 
 
 
Foto: Apresentação das Atividades do Escritório Social  
 

 
  

Foto: Esclarecimentos da Semop.               Foto: Apresentação do Projeto Arquitetônico 
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